

#### INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 5 de marzo de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, Crónica, Impacto, Excélsior, Reporte Índigo, Reforma, El Universal, Uno más Uno.

## Aún no hay avances en aplicación del nuevo Plan Nacional de Salud/La Jornada Reportera: Ángeles Cruz Martínez.

Todavía no hay avances en la aplicación del nuevo Plan Nacional de Salud, admitió el doctor Jorge Alcocer Varela. Señaló que se han encontrado varios problemas en los servicios médicos que han estado a cargo de los gobiernos de los estados, entre otros, deudas con diferentes instancias, las cuales no pueden ser absorbidas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Es un déficit que se tiene que negociar con los gobiernos estatales. Aunque no dio detalles sobre los montos de los adeudos ni las entidades involucradas, señaló que antes de concretar las acciones para la federalización de los servicios revertir la descentralización- se tienen que resolver los problemas. Las contrataciones precarias de personal médico y de enfermería, por honorarios o eventuales, es otro de los retos, sobre todo porque hay irregularidades adicionales. Explicó que se ha encontrado empleados registrados en la nómina de algún hospital y que éstos en realidad laboran en otro lugar. También hay contratos de personal administrativo en plazas del área médica, por lo que aunque el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha ofrecido la regularización de los puestos de trabajo, sólo se podrá aplicar para el área médica. El secretario encabezó ayer la presentación del informe de la Comisión EAT-Láncet, sobre alimentos, planeta y salud: Nuestros alimentos en el Antropoceno, dietas saludables a partir de sistemas alimentarios sostenibles. En entrevista, comentó que seis de las ocho entidades del sur-sureste que forman parte de la primera etapa del plan de salud, ya firmaron los acuerdos para que la Secretaría de Salud federal asuma el control y uso de los recursos económicos, humanos y de infraestructura. Pero la implementación se tiene que analizar y discutir con estos y otros temas.

# Darán espinoso informe sobre red hospitalaria/Crónica Reportera: Cecilia Higuera.

El titular de la Secretaría de Salud federal, el doctor Jorge Alcocer Varela, adelantó que en el marco del informe de los primeros 100 días de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se dará detalle del estado de la infraestructura hospitalaria de su dependencia, así como del personal médico y administrativo con el que se cuenta. Detalló que se han identificado cerca de 87 mil trabajadores de la institución, quienes tienen problemas de basificación, por lo que su situación laboral es inestable, debido a que los mecanismos a través de los cuales ingresaron a trabajar se pudo haber hecho de muchas formas. Precisó que uno de los aspectos más espinosos que se han detectado es que se están dando a conocer adeudos de los estados para diferentes instancias, que hacen requerir un manejo, porque la Secretaría de Hacienda no puede absorber todos estos adeudos y todos estos déficits y se tienen que negociar, resaltó. Indicó que el mayor detalle se dará el próximo miércoles y el 11 de marzo. Cuestionado respecto al proceso de federalización del sistema de salud, Plan Nacional de Salud, precisó que a la fecha ya se han firmado convenios con seis de los ocho estados contemplados dentro de este proceso.

## Acabarán o injerencia de la IP en etiquetados de bebidas y alimentos/La Jornada

La intromisión de la industria de alimentos y bebidas frenó las acciones de la estrategia contra el sobrepeso, obesidad y diabetes que se aplicó durante el gobierno anterior, entre otras, para diseñar un etiquetado comprensible y de alerta sobre el contenido de los productos. Esa interferencia se terminó, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud. Indicó que, aunque el tema del etiquetado que se coloca al frente de los alimentos procesados y bebidas es competencia de la Cofepris, en la dependencia a su cargo se reactivó el grupo de trabajo técnico que revisará el asunto y la mejor opción para que los consumidores sepan lo que compran en cuanto a niveles de azúcares, grasas y sal. Advirtió que el etiquetado actual es deficiente y distractor para la toma de decisiones saludables. Las declaraciones del funcionario se dieron luego de la presentación del informe de la Comisión EATLancet, sobre alimentos, planeta y salud: Nuestros alimentos en el Antropoceno, dietas saludables a partir de sistemas alimentarios sostenibles.

#### La mala nutrición afecta la salud a nivel mundial/Impacto

Durante la Presentación del Informe de la Comisión EAT-Lancet sobre Alimentos, Planeta y Salud, el Dr. Juan Ángel Rivera Dommarco, director general del Instituto Nacional de Salud Pública dio a conocer cifras tanto de mala nutrición como de la obesidad y sobrepeso que se padece cada vez más a nivel mundial. "Por otro lado, tenemos dos mil millones de personas en el mundo que tienen deficiencias de micronutrientes 155 millones de menores de 5 años con desnutrición crónica, 52 millones de menores de 5 años con desnutrición aguda, 2 mil millones de adultos con sobrepeso y obesidad, 41 millones de niños con sobrepeso y el 88% de los países del planeta padecen dos o más formas de mala nutrición ya sea por deficiencia o por exceso. En el mundo estamos lejos de alcanzar los objetivos globales que nos hemos impuesto, reconoció.

#### Indagan 50 casos de corrupción en salud/Excélsior

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) Santiago Nieto Castillo, informó que se investigan 50 casos de mayor incidencia relacionados con corrupción en el sector Salud. Entrevistado en Palacio Nacional, el funcionario federal detalló que la instrucción que tiene es la de presentar todas las denuncias, involucren a quien involucren y eso incluye, evidentemente, a personajes de la administración anterior. Hace ocho días, el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, manifestó que se vive un estado de desastre debido a la corrupción, falta de presupuesto y al abandono institucional en el sector salud. A fines de febrero pasado, el director del Instituto Mexicano del Seguro Social, Germán Martínez, reveló que un presunto caso de corrupción en el tema de los servicios de diálisis y hemodiálisis dentro del instituto.

#### Enfrentar la revictimización/Reporte Índigo

El tema de los refugios para mujeres ha estado envuelto en un ir y venir de afirmaciones y negaciones que dejan en duda cómo operará el subsidio. La publicación del plan para brindar atención y orientación ante la violencia contra las mujeres levanta aún más incertidumbre. El jueves 21 de febrero la Secretaría de Salud al mando del doctor Jorge Alcocer anunció, a través de un comunicado, la suspensión provisional de la convocatoria dirigida a organizaciones de la sociedad civil e instituciones públicas para la asignación de subsidios. El documento expresa que fue una instrucción que el Presidente López Obrador firmó desde el 14 de febrero. Sin embargo, esta determinación provocó múltiples reacciones en contra, las cuales obligaron a la dependencia a realizar una revisión para optimizar los recursos designados, en tanto la convocatoria seguirá vigente hasta el 6 de marzo en lo que se definen las reglas de operación.

## Subsecretario de la Secretaría de Salud mete las manos al fuego por el programa/La Jornada Reportera: Ángeles Cruz Martínez.

La Secretaría de Salud respalda totalmente el programa de apoyo a refugios para mujeres víctimas de violencia familiar. Es una estrategia que desde hace 14 años funciona muy bien bajo la supervisión del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. En entrevista comentó que el financiamiento a organizaciones civiles que resguardan a las mujeres se realiza bajo una estricta supervisión de un comité de expertos que hacen la selección de los grupos. Además, la Auditoría Superior de la Federación ha realizado investigaciones en diferentes años y no ha generado observación alguna. Indicó que para este año, la Secretaría de Salud cuenta con 346 millones de pesos para la operación de los refugios. En 2018, el presupuesto fue de \$ 290 millones. También comentó que la polémica sobre el tema se generó a partir de la decisión de la Secretaría de Salud de suspender la convocatoria que se emitió el pasado 31 de enero, luego de la circular del presidente López Obrador en la que ordenó terminar con el financiamiento a agrupaciones de la sociedad civil. Al mismo tiempo, la Secretaría de Salud envió una comunicación al Jurídico de la Presidencia para especificar si la determinación incluía el programa de refugios. López-Gatell descartó de manera tajante que exista desvío de recursos. Tenemos una enorme tranquilidad en ese sentido porque hay varios mecanismos que garantizan el uso adecuado del dinero.

# Reitera AMLO fin de apoyos para los refugios de mujeres/La Jornada Reportero: Alonso Urrutia.

Ante la persistencia de críticas a la cancelación de recursos para albergues de mujeres maltratadas, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ratificó que no habrá marcha atrás en los cambios al modelo. Su gobierno tiene el compromiso moral de proteger a aquéllas, por lo que se instruyó a la Secretaría de Gobernación buscar opciones que eviten intermediarios, pues no quiero abrir la puerta, porque si empezamos con excepciones, todos van a plantear lo mismo.

#### Piden a gobierno que garantice servicios contra las adicciones/La Jornada

Los programas contra adicciones son insuficientes y descoordinados; en muchas ocasiones tienen recursos limitados y son de poca calidad, señaló la Red Nacional de Centros para la Atención Integral y Prevención de Adicciones que agrupa a más de 300 instituciones en todo el país. El presidente de ese organismo, Esteban Ramírez, afirmó que el gobierno federal debe garantizar la calidad de los servicios de salud para las personas usuarias de drogas que buscan un tratamiento. Pero no sólo esto, agregó; también, fortalecer los recursos y programas para mejorar la cobertura y diversificación de servicios de reducción de la demanda de estupefacientes.

#### Añaden soya a latas de atún y no se informa: Profeco/La Jornada

Al menos una de cada tres marcas de atún contiene soya sin que ello se precise a los consumidores, aseguró ayer la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). Según la dependencia, de 57 muestras que analizó su Laboratorio Nacional de Protección 18 mostraron alteraciones por presencia de soya en masa drenada en vez de atún en un porcentaje que va de uno a 62%. Por ejemplo, en una de las presentaciones analizadas - Atún aleta amarilla con proteína de soya en agua y aceite, Aurrera, con contenido neto de 140 gramos y masa drenada 100 gramos, se encontró hasta 62% de soya en masa drenada, por lo que se puede establecer (en este caso) que el consumidor no está adquiriendo atún, sino soya con atún, destacó.

### La 4T, de alto riesgo/Reforma

#### Reportero: Genaro Lozano.

Uno de los rituales personales que más ansiedad me da es realizarme periódicamente una prueba de VIH-Sida. Recuerdo la primera vez que me la hice. Aún era estudiante universitario y fui con miedo. El estigma en tomo a las personas que viven con el virus seguía aún muy vivo a fines de los años noventa. Recuerdo haberle pedido a una amiga que me acompañara, después del laboratorio fuimos a comer y le confesé todos mis temores a un resultado positivo. A fines del año pasado me hice la prueba más reciente y tontamente sigo sufriendo la ansiedad previa a la toma de sangre y la posterior espera de resultados. Miedos irracionales que persisten pese a que hoy el tratamiento permite una calidad de vida como nunca. En el lugar donde recibió el diagnóstico le dijeron regresa en 20 días para ver las opciones de tratamiento y ese chico se fue a su casa, a un ambiente de hostilidad y prejuicio, sin acompañamiento, sin terapia psicológica, sin soporte emocional porque la Secretaría de Salud local no tiene la capacidad de acompañar a un paciente desde el diagnóstico hasta el inicio del tratamiento. No es ficción, es lo que normalmente ocurre en casi todo el país. Muchas Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) hacen ese trabajo complementario al trabajo del Estado mexicano. Desde hace 13 años apoyo mensualmente el trabajo de la Casa de la Sal, una organización que atiende a niños que viven con VIH-Sida.

# Incumplen recomendaciones sobre aborto en México/El Universal Reportera: Perla Miranda.

En México, la violación sigue siendo la única causa, a nivel nacional, por la que una mujer puede abortar. Así, nuestro país no cumple con las recomendaciones que la Organización Mundial de la Salud (OMS) hace a través de su Guía sobre aborto seguro, que establece ocho causas: razones económicas o sociales, deterioro fetal, violación, incesto, discapacidad intelectual, salud mental, salud física y por salud en general. Hoy, la OMS y la organización promotora de los derechos reproductivos Ipas México presentan la nueva Base de datos de políticas de aborto global, con la intención de que sea una herramienta para erradicar el aborto inseguro y que todas las naciones ajusten sus leyes sobre la materia a las guías de la Organización Mundial de la Salud. Se destaca que en el país sólo en la Ciudad de México está permitida la interrupción legal del embarazo siempre y cuando la embarazada no rebase las 12 semanas de gestación.

# Bajó 36% el cáncer de mama en Edomex/La Jornada Reportero: Javier Salinas Cesáreo.

El gobernador del estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, afirmó ayer que en 2018 se logró disminuir la tasa de mortalidad por cáncer de mama en 36% con respecto a un año anterior en la entidad, donde ese mal, agregó, es la segunda

causa de muerte en mujeres de entre 20 y 59 años de edad y la primera entre mayores de 60 años. El mandatario encabezó, junto con el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Germán Martínez Cázares, la inauguración de la Unidad de Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama de Coacalco, la cual tuvo una inversión de 85 millones de pesos. Del Mazo detalló que la reducción de 36% en la mortalidad por esta enfermedad se debió gracias al trabajo del sistema de salud, así como a las tareas de prevención de exploraciones clínicas a 285 mil mujeres, así como 163 mil mastografías en las 17 unidades móviles que recorren la entidad y las tres unidades médicas.

## Sin insumos ni medicamentos/Uno más Uno Reportero: Alejandro Romero.

Los familiares de los pacientes internados en el Hospital General Nicolás San Juan compran medicamentos y bultos de cirugía en puestos de periódicos: No es posible que estos establecimientos estén mejor surtidos que el propio hospital y me preocupa que en servicio de transfusión trabajen con un refrigerador que tiene más de 30 años, cuando existe un presupuesto para equipo de última generación, manifestó preocupada la diputada Berenice Medrano durante un recorrido realizado por varios legisladores. Medicamentos y ropa para cirugía comprados por los propios familiares de los hospitalizados, falta de enfermeras y de equipo informático, sillas e instrumental para médicos, fueron algunas de las fallas detectadas. Los diputados Berenice Medrano Rosas y Emiliano Aguirre Cruz, presidenta e integrante de la Comisión de Salud, Asistencia y Bienestar Social de la 60 Legislatura local hicieron una visita sorpresa al Dr. Nicolás San Juan de Toluca.